
陳國基指今年是粵港澳大灣區人才一體化發展豐收的一年，
達成多項重要里程碑。 政府新聞處

（前排左起）孫玉菡、賈懷斌、杜敏琪、周昶行共同簽署合作備忘錄。
政府新聞處

【香港商報訊】記者李銘欣報道：香港房
屋委員會昨日公布華富邨和彩虹邨重建計劃
的清拆及遷置最新安排。因應南港島線西段
由重型鐵路方案改為採用智慧綠色集體運輸
系統，使華富邨第三期重建項目由原定
2040/41 年度完成，提早六年至 2034/35 年
度。彩虹邨則會縮細面積，部分界線向後
移，騰出空間進行道路擴闊，以解決該區長
期交通擠塞的死結。

房委會昨日公布，因應政府確認南港島線
（西段）由原有重型鐵路方案，改為採用智
慧綠色集體運輸系統，以提高項目的技術可
行性及整體成本效益，原先華富邨華安樓及
華樂樓因配合原有重鐵方案而預留的土地，
可提早釋放用作遷置。新安排下可讓華翠樓
和華景樓的租戶於2034年第二季遷入新華富
邨第一期的新建接收大廈，較原有安排提早
約六年。華翠樓和華景樓的目標清空日期相
應由原定的2040/41年度，提前六年至2034/
35年度。但整個重建計劃的總單位數目維持

在 12200 個不變。而新智慧綠色集
體運輸系統選址位置仍未有定案，
要明年與其他部門商討後才落實。

目標2029年
清拆彩虹邨三樓宇

彩虹邨方面，重建計劃第一期的
碧海樓、金碧樓和丹鳳樓三座樓
宇，目標清空日期為2029年4月，
第一期清拆涉約1970戶，可遷往新
美東邨，預計於 2028 至 2029 年入
伙。

房委會又稱，為改善彩虹交匯處
的交通擠塞死結，重建計劃將重新
安排樓宇的布局，分三期把邨界線後移，騰
出部分用地，以擴寬道路。為此，房委會特
意將丹鳳樓納入第一期清拆，從而盡快提供
毗鄰彩虹交匯處的土地，進行道路擴闊工
程，增加行車線改善車流；亦可加建巴士停
車灣，避免巴士佔用行車道等候上落客，改

善彩虹交匯處的交通。
另外，房委會強調會聽取居民意見，發掘

兩條邨具特色和值得保留的商戶，提供特設
招標安排，讓商戶參與競投接收屋邨或原址
重建邨預留的新商業單位，或其他房委會的
指定空置商舖及檔位。

華富邨第3期重建 料提早6年遷置

華富邨居民希望保留大樓名字牌及花磚等原有設計。
中通社
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人力資源和社會保障部副部長吳秀章、廣
東省人民政府副秘書長孫哲，以及澳門特區
政府教育及青年發展局副局長丁少雄也出席
會議，並發表講話。

加強營造有利人才「落地生根」環境
陳國基在座談會上致辭表示，特區政府自

2022年底推出一系列積極招攬人才措施，截
至 11 月底，各項人才入境計劃共收到約 42
萬宗申請，批出約26萬宗，期間共約17.5萬
名人才攜同家人來港。他續指，香港在共建
粵港澳大灣區人才事業發展中發揮三個重要
功能，第一是建設國際專上教育樞紐，第二
是吸引創科人才及領先科技企業，第三是強
化香港國際人才樞紐地位。

陳國基又指，今年是粵港澳大灣區人才一
體化發展豐收的一年，達成了多項重要里程
碑。今年1月，廣東省政府與香港特區政府
簽署關於推進粵港人才合作的框架協議，建
立合作機制，促進兩地在人才培養、招攬、
交流等方面的合作。今年5月，為進一步吸
引人才、留住人才，大灣區 「9+2」城市簽
署合作備忘錄，共同加強大灣區為人才提供
的服務，營造一個更有利人才 「落地生根」
的環境。

陳國基形容香港一直匯聚全球多元人才，
擔當大灣區以至國家人才對外開放的窗口。
其擔任主席的 「教育、科技和人才委員會」
將從頂層統籌各政策局推進教育、科技、人
才融合一體化發展，進一步有系統性和策略

性地發揮建設國際專上教育樞紐、吸引創科
人才及領先科技企業和強化香港國際人才樞
紐地位的重要功能，完善大灣區在人才引
進、培養、流動等方面的戰略布局，在大灣
區人才事業發展中作出更大貢獻。

粵港澳打造人才強國建設戰略支點
在陳國基見證下，孫玉菡在會上代表香港

特區政府勞工及福利局，與人力資源和社會
保障部主任賈懷斌、廣東省人力資源和社會
保障廳廳長杜敏琪，以及澳門特區政府人才
發展委員會秘書長周昶行簽署合作備忘錄，
推動粵港澳大灣區共建國際高端人才集聚先
行地、人才規則銜接改革示範地、粵港澳人才
創新創業引領地、技能人才培養評價創新合
作區，以及人力資源服務高質量發展區，匯聚
各方力量加快打造人才強國建設戰略支點。

出席座談會人士包括人力資源和社會保障
部、廣東省人力資源和社會保障廳、澳門特
區政府人才發展委員會，以及廣東省廣州
市、深圳市和珠海市的人力資源和社會保障
局等代表。

【香港商報訊】記者戴合聲報道：政務司司長陳國基昨早聯同勞工及
福利局局長孫玉菡和香港人才服務辦公室總監劉鎮漢，在北京出席由國
家人力資源和社會保障部召開的座談會，就推進粵港澳大灣區人才交流
合作和與會各方交流意見，並深化推進打造香港成為國際高端人才集聚
高地的工作。

【香港商報訊】記者萬家成報道：政府昨
日宣布，行政長官李家超委任黃英豪為香港

浸會大學（浸大）校董會主席、委任魏明德
為香港城市大學（城大）校董會主席，以及

再次委任林大輝博士為香港理工大學
（理大）校董會主席，各人的任期由
2025年1月1日起生效，為期三年。

林大輝續任理大校董會主席

李家超同時委任三間大學的校董會成員，
任期均由 2025 年 1 月 1 日起生效，為期三
年。其中，浸大委任盧永雄、吳志華博士和
倪文玲，以及再度委任陳宇齡和王如躍醫
師；城大委任方奕展和余皓媛，以及再度委
任郭珮芳、呂志宏和黃德豪；理大委任現任
校董會成員葉中賢博士為校董會副主席，以

及李健為大學司庫。
李家超表示，香港專上教育

高度國際化和多元化，擁有優
秀的科研人才，是國際高端人
才交流合作的匯聚地；浸大、
城大和理大三所大學都是香港
的重要資產，為全力推進香港
成為國際專上教育樞紐提供源
源不絕的動力，政府和市民對
三間大學均寄予厚望。新獲委
任人士均是傑出的社會領袖，
多年來一直在不同領域致力服
務社會，擁有卓越的能力及豐
富經驗，對香港教育界貢獻良
多。以他們在公共服務方面的
豐富經驗及對香港教育界的了
解，相信他們必定能帶領三所
大學未來幾年在各個範疇取得
更大成就，助力建設香港成為
國際專上教育樞紐。

李家超感謝現屆任期屆滿
的浸大校董會主席陳鎮仁博
士，以及成員徐永安、蘇晴
及王惠貞；城大校董會主席
黃嘉純及成員陳建強醫生，
以及理大校董會副主席李國
祥醫生及大學司庫方蘊萱，
感 謝 他 們 期 間 的 工 作 和 努
力。

【香港商報訊】記者周偉立報道：新任運輸及物流局局長陳美寶昨日首次
出席立法會鐵路事宜小組委員會，向議員介紹鐵路項目的最新進展。

運輸及物流局早前提交立法會的文件顯示，鑑於南港島線西段沿線地勢起
伏，採用重鐵成本效益並不理想，改用智慧綠色集體運輸系統，主要在專屬
高架橋上行走，不受現有路面交通影響。由瑪麗醫院至香港大學一段路線，
因地勢陡峭，部分走線採用隧道設計。預計明年內開展詳細規劃及設計，爭
取於2027年動工。

南港島線以高架推展成本可減四成
民建聯陳學鋒表示，很高興當局交代清晰的時間表。他擔心以高架形式興建，

走線太接近民居，會影響景觀及有噪音滋擾，希望當局多落區諮詢居民意見。
陳美寶回應表示，如南港島線西段以高架形式推展鐵路，可將成本壓低四

成。若今次能使用較輕型的智慧綠色集體運輸系統，相對重鐵，建造期的噪
音會較小、佔路面的空間亦會相對較窄。她表示當局會多與市民解說，讓他
們明白項目的做法等。

人才入境計劃已批26萬宗申請
陳國基：港擔當國家人才對外開放窗口

黃英豪魏明德分別獲任浸大城大校董會主席

陳美寶出席立法會解說鐵路規劃
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上海百联集团股份有限公司
关於高级管理人员辞任的公告

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述或
者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。

上海百联集团股份有限公司（以下简称“公司”）董事会於近日收到公司副总
经理徐凌玲女士的辞任申请，徐凌玲女士因工作原因不再担任公司副总经理的职
务，辞任申请自送达董事会之日起生效。

公司董事会对徐凌玲女士在任职期间对公司所做的贡献表示衷心感谢。
特此公告。

上海百联集团股份有限公司董事会
2024 年 12 月 7日

华电能源股份有限公司会议决议公告
华电能源股份有限公司（以下简称“公司”）於 2024 年 11 月 28 日以电

子邮件和书面方式发出召开十一届十四次董事会的通知，会议於 2024 年 12
月 6 日采用现场会议和视频方式相结合的方式召开，目前公司董事 9 人，其
中现场参会董事 8 人，独立董事马雷以视频方式参会表决。公司监事和部分
高级管理人员列席了会议，本次会议的召开符合《公司法》及《公司章程》
的有关规定，会议决议有效。公司董事长郎国民主持会议，会议审议通过了
如下议案：

一、关於预计公司 2025 年度日常关联交易的议案
二、关於控股股东及相关方拟变更完善土地权属瑕疵承诺的议案
三、关於修订公司相关制度的议案
四、关於制定《重大信息内部报告管理办法》的议案
五、关於公司高级管理人员变动的议案
六、关於公司经理层 2023 年度考核兑现方案的议案
七、关於公司部分经理层成员契约化事项调整的议案
八、关於优化公司本部内设机构职能的议案
九、关於调整公司 2024 年投资项目的议案
十、关於公司吸收合并全资子公司的议案
十一、关於召开 2024 年第五次临时股东大会的议案
同日，公司以现场方式召开十一届九次监事会，会议审议通过了如

下议案：
一、关於预计公司 2025 年度日常关联交易的议案
二、关於控股股东及相关方拟变更完善土地权属瑕疵承诺的议案
三、关於调整公司 2024 年投资项目的议案
特此公告。

华电能源股份有限公司董事会
                                   2024 年 12 月 7 日

成达万高速铁路朱家山隧道圆满贯通
近日，由中铁十五局承建的成达万高速铁路朱家山隧道圆满贯通，标誌着全线

施工取得了阶段性进展，为后续工程的有序推荐奠定了坚实基础。 
朱家山隧道是该项目的重难点工程之一，位於四川省达州市，全长 1691.69 米，

最大埋深约为 65 米。隧道地层构造、地形地貌及水文地质条件复杂，洞身围岩稳
定性差，易产生顶拱坍塌变形，成洞条件差，且存在有害气体，给安全施工带来
了挑战。

自项目进洞以来，面对岩石变形难以把控等难题，项目团队汇聚技术力量，运
用超前地质预报系统，「透视」岩层奥秘，实时掌握围岩动态；同时以自动瓦斯
监测系统和人工检测相结合的形式，实时监测隧道内有毒有害气体，进一步提高
施工安全质量的监管效能。整个施工过程采用光面爆破的方式，保持围岩的完整性，
为锚喷提供有利条件保安全。

为攻克技术难关，项目团队围绕精细化管理，强化工艺改进与创新，技术人员
深入一线进行勘测，研讨优化施工方案，通过二衬台车进场验收及准确定位、预
埋钢筋精准放样及安装、定位钢筋加密布置及混凝土分层对称浇筑，使得二衬钢
筋保护层合格率得到显著提升。

据了解，成达万高铁正线全长 447 公里，设计时速 350 公里，建成后，将形成
成都直达中原和京津冀地区的便捷客运通道，极大便利沿线人民群众出行，带动
沿线产业、旅遊、文化等深度融合发展，对助力成渝双城经济圈建设等战略实施，
具有十分重要的意义。                                                                      吴芬芬 蒋岑锐
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香港商報評論員 李明生

作為國際大都會，香港中西文化
薈萃。而其中列入 「非遺」名錄的
文化遺產，在多元本地文化中閃耀
着獨特的光芒。香港非物質文化遺

產代表作名錄昨日再添4個項目，總數
增至24項，而香港非物質文化遺產清單亦

增補34個項目，經整合後總數增至507個。有關名錄
與清單為政府保育政策提供參考依據。在保育的同
時，如何對這些文化遺產進一步傳承與發展，則需要
好好思量一番。 「非遺+」或是讓我們跳出框框，讓
保育與發展相輔相成、相得益彰的好思路。

香港地方雖小， 「非遺」資源卻極豐富。今次新納
入 「非遺」代表作名錄的是點燈、大埔端午遊夜龍、
盂蘭勝會、廣彩製作技藝，每一項都有十足的獨特
性，有深厚文化底蘊；圍頭歌、車公誕、觀音開庫、
坐月薑醋等補增到 「非遺」清單的亦然。事實上，
「非遺」範圍廣泛，名錄和清單裏的 「表演藝術類」

還有粵劇、南音， 「社會實踐、儀式、節慶活動類」
有太平清醮、舞火龍， 「傳統手工藝類」有戲棚搭
建、紮作， 「有關自然界和宇宙的知識和實踐類」有
涼茶，若以食品劃分尚有鹹魚、蝦膏、港式奶茶、臘
味等。有人形容香港是 「文化沙漠」云云，固然大
謬，亦見無知；不過，這也多少折射一個問題，就是
許多以 「非遺」為代表的本地特色文化，未被外界知
曉，也不受本地重視，包括沒有充分了解到箇中的文
化內涵，沒有挖掘出其在當代傳承發展的現實意義。
而 「非遺+」展現出保護與發展兼容的思路。

「非遺+」意味着把相關文化寶藏融合到經濟社會
以至日常生活的不同領域，不再停留在 「保育」層面
看待之，而要實現更全面、更普及、更貼地的推廣應
用。由點心到雲吞，由貼揮春到划龍舟，由舞龍到舞
獅，凡此種種皆在 「非遺」清單之內，也是市民生活
及商業活動一部分。 「非遺」之根，本跟人文密不可
分，如僅以參觀博物館視角去緬懷，無疑本末倒置。
「非遺」的時空場景要擴闊，就如中秋節氛圍不限正

日當天而可提前幾星期開始，大坑舞火龍亦可衝出大
坑舞入維園之類，都是突破框框限制的示範。又如維
港煙花匯演由過去一年幾次擴至最近幾乎每月都有，
還加入無人機元素，背後道理同出一轍。

文旅產業當然亦可受惠 「非遺+」，特別是在拓展
「深度遊」方面。越來越多的旅客，已不限於在港購

物，而是選擇更為豐富多彩的 「深度遊」。針對這些
持續多次來港的旅客，一方面，可以舉辦各式 「非
遺」沉浸式 「一日遊」或 「半日遊」，專程來港體驗
節慶。這類產品不無市場。如昨日抵港的郵輪公司
指，再以香港為冬季母港的理由是香港的聖誕新年節
日氣氛特別濃厚，世界各地很多旅客都選擇於此時段
訪港。另方面，配合 「非遺+」的普及化策略，節慶
體驗不必局限於指定日子或指定地點提供，相關時空
可以更大程度地擴闊，例如開發旅遊產品讓旅客於一
天內體驗多個 「非遺」節慶活動和表演藝術等，包括
提供 「非遺」早午晚餐及菜點消夜，滿足旅客的多方
面需求，豈不樂哉？這也有助吸引他們 「返尋味」再
次來港，體驗節慶正日或大型表演時的氛圍。

香港 「非遺」豐富而獨特，只要廣開思路，勇於革
新，與時並進， 「非遺+」絕對有得玩。


